

# RESUMEN PARA POSTERS

## I CONGRESO ESTUDIOS URBANOS DEL ECUADOR

### **Título:**

Inmigración residencial de jubilados. Cuenca –Ecuador

### **Datos del contacto**

**Nombre:** Adriana Elizabeth Lucero Quezada

**Afiliación:** Universidad del Cuyo – Mendoza Argentina

**Cédula:** 0105819528

**Correo electrónico:** [adri22lu@hotmail.com](mailto:adri22lu@hotmail.com) / [arqadri22lu@gmail.com](mailto:arqadri22lu@gmail.com)

### **Ámbito de la temática:**

Ciudad y Sociedad

### **Resumen propuesta**

La inmigración denominada Norte-Sur es el producto de la crisis económica- financiera global que se traduce en una caída drástica de empleo, a esto se suma en el Ecuador los cambios innovadores e incluso reconocidos como vanguardistas en la constitución ecuatoriana del 2008 referido a los derechos de libre movilidad humana; es importante destacar que la conceptualización de movilidad humana se refiere a todo fenómeno de traslación de las personas (migración, inmigración y refugio) y cuando se hace referencia a la migración se habla de uno de estos aspectos.

Este trabajo pretende evidenciar efectos de la migración residencial de los últimos años en la ciudad de Cuenca, que ha sido publicitada desde el Gobierno Nacional y Local como *Ciudad para Jubilarse* y además por la revista *International Living* en el 2010 como “Paraíso para Jubilados”; frente a esta publicidad se ha tenido como respuesta un fuerte aumento de flujo inmigratorio entre estadounidenses canadienses y europeos, en su mayoría jubilados.

Esta migración si bien dinamizó la economía, al mismo tiempo encareció los precios principalmente del sector inmobiliario, por el poder adquisitivo alto de los extranjeros, actualmente se muestra una creciente apropiación del centro histórico por estos migrantes, además de una mayor ejecución de proyectos relacionados con edificios, condominios, y urbanizaciones privadas, satisfaciendo a este tipo de demanda, generando una fisonomía de crecimiento desordenado, con una falta de identidad social y cultural. Uno de los trabajos en Latinoamérica de Salinas, manifiesta que el “marketing urbano” es uno de los problemas que padecen las

ciudades latinoamericanas inscritas en la lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO, y lo cataloga como responsable de que estas ciudades experimenten una gentrificación

Según el estudio elaborado por el PNDU y GAD Municipal de Cuenca, el origen de los inmigrantes es diverso, pero Estados Unidos aporta con un 84% de los inmigrantes, Canadá 9% el de los países europeos 4% y de otras regiones el 3%; se destaca que un alto porcentaje de jubilados proviene de estados que mantiene frontera con México, por lo que ya han disfrutado las ventajas económicas se encuentran familiarizados con la cultura americana y con ello el idioma.

A nivel nacional la ciudad de Cuenca se ha visto inmersa en la atracción de este grupo de migrantes promocionando como un lugar ideal para el retiro, esa atracción de jubilados con intenciones de radicarse permanentemente en la ciudad se sigue retroalimentado por el “efecto llamada” por las redes sociales, paginas, blogs y revistas digitales como gringo Tree, Cuenca highlife, Cuenca expats magazine.

Este fenómeno denominado gentrificación ha causado impactos socio-espaciales en la ciudad de Cuenca y actualmente no son vislumbrados por los ciudadanos, por lo que el presente trabajo pone en manifiesto como hipótesis que la inmigración de extranjeros jubilados a la ciudad de Cuenca ha provocado impactos en el territorio a partir del año 2010, que desencadenan en un desplazamiento y deposición de suelo.